

La Confédération adopte des mesures contre les pénuries de médicaments

De nombreux médicaments sont touchés par des difficultés d'approvisionnement en Suisse, en particulier les médicaments à bas prix dont le brevet a expiré. En août 2024, le Conseil fédéral a donc attribué différents mandats de mise en œuvre pour renforcer la sécurité de l'approvisionnement de médicaments. Aperçu des principaux champs d'action de la Confédération.

Renforcer les chaînes d'approvisionnement

Les chaînes d'approvisionnement sur le marché des médicaments sont sujettes aux perturbations. Les pénuries de matières premières, les dysfonctionnements techniques, la fluctuation de la demande et les défis auxquels est confrontée la logistique à l'échelle mondiale peuvent entraîner des interruptions dans la production ou la livraison. Le transfert d'importantes étapes de production vers l'Asie au cours des dernières décennies fragilise encore davantage les chaînes d'approvisionnement. Seule, la Suisse ne peut exercer qu'une influence limitée dans ce domaine, raison pour laquelle la Confédération s'engagera davantage dans les instances internationales et dans le cadre d'accords bilatéraux pour stabiliser l'ensemble des chaînes d'approvisionnement et de création de valeur.

Élargir les réserves obligatoires

Afin d'assurer un approvisionnement plus stable en médicaments vitaux, le Conseil fédéral souhaite élargir les réserves obligatoires nationales. Il veut d'une part les augmenter et, d'autre part, instaurer des réserves obligatoires pour des médicaments supplémentaires.

Simplifier l'importation et l'autorisation

En plus de l'augmentation des réserves obligatoires, le Conseil fédéral souhaite faciliter en cas de besoin les importations et les autorisations. Des simplifications de la procédure d'autorisation ainsi que la participation de la Suisse aux processus d'homologation européens sont à l'ordre du jour. Ces mesures ne s'appliqueraient toutefois qu'en cas de pénurie et vis-à-vis de pays disposant d'un système de sécurité similaire à celui de la Suisse. Les médicaments non autorisés en Suisse doivent aussi pouvoir être introduits pour une durée limitée en cas de pénurie concernant d'importants groupes de patients.

Afin de mieux faire face aux difficultés d'approvisionnement, Galexis et Sandoz ont en outre mis sur pied l'initiative Safety Stock dans le cadre d'une collaboration volontaire. Dans ce contexte, les stocks de sécurité nationaux de médicaments génériques destinés au traitement des maladies chroniques ont été fortement augmentés, permettant ainsi de combler les difficultés d'approvisionnement à court et moyen terme.

INITIATIVE SAFETY STOCK

Les stocks de Galexis ont été augmentés de près d'un demi-million de boîtes. Et les chiffres confirment l'effet positif: au cours des 18 derniers mois, les produits Safety Stock ont pu être livrés en moyenne plus de cinq fois plus longtemps qu'un produit en stock normal en cas de difficultés d'approvisionnement de la part d'un fournisseur.

La capacité de livraison de médicaments importants a ainsi été considérablement augmentée, ce qui permet aux patientes et patients d'éviter les interruptions de traitement.

En savoir plus sur l'initiative Safety Stock:



Les questions de fabrication et d'approvisionnement en interne sont également abordées par le Conseil fédéral. La Confédération doit pouvoir conclure avec les fabricants des contrats dits de réservation de capacité afin de garantir la production d'une quantité déterminée de certains médicaments. En cas de pénurie grave, la fabrication de médicaments critiques par la Pharmacie de l'armée est envisagée.

Enfin, l'OFSP est invité à examiner l'indemnisation des sociétés impliquées dans l'approvisionnement en médicaments vitaux. Il s'agit d'inciter les entreprises industrielles concernées à rendre plus attrayants le stockage et la production de certaines substances actives.

Stabiliser les prix

Les pénuries touchent en premier lieu les substances actives à bas prix dont le brevet a expiré. En conséquence, la Confédération souhaite également agir sur les prix.

Dans notre rapport de fond détaillé sur le marché des génériques et des biosimilaires, nous évoquons notamment les défis auxquels sont confrontés les fabricants de génériques et de biosimilaires:

Informations sur le marché des génériques et des biosimilaires



Ainsi, il sera possible de renoncer, à certaines conditions, au réexamen du prix tous les trois ans ou à des baisses de prix. Le Parlement discute actuellement de la modification nécessaire de la loi sur l'assurance-maladie.

De même, les augmentations de prix, qui sont déjà possibles dans des cas exceptionnels, doivent être traitées plus simplement et plus rapidement à l'avenir. Ces mesures ont pour but d'éviter que des médicaments ne disparaissent du marché suisse pour des raisons de rentabilité.

Les mesures visent une amélioration à long terme

Bon nombre des mesures proposées ne porteront pas leurs fruits du jour au lendemain, car les problèmes fondamentaux subsistent pour l'instant.

Toutefois, de premières mesures contre les pénuries de médicaments ont déjà été prises par la Confédération il y a plusieurs années. Depuis 2015, il existe un bureau de notification pour les substances actives en rupture de stock. De nombreux médicaments vitaux doivent en outre faire l'objet d'une réserve obligatoire. Par la suite, la délivrance de médicaments en quantités fractionnées et la simplification du remboursement en cas d'importation sont venues s'y ajouter.

L'Office fédéral de la santé publique (OFSP) et l'Office fédéral pour l'approvisionnement économique du pays (OFAE) ont notamment participé à l'élaboration du train de mesures. Le Conseil fédéral a par ailleurs chargé le Département fédéral de l'intérieur (DFI) de mettre en place un groupe d'experts et expertes en vue de réfléchir à des paquets de mesures supplémentaires.

Galexis s'engage pour une disponibilité maximale des médicaments. Votre conseillère ou conseiller à la clientèle se tient à votre disposition en cas de questions sur l'assortiment.

Où, sinon chez nous?
Trouvez vos produits dans le plus grand assortiment de Suisse.